
訊問筆錄

全體大法官授權林大法官俊益於110年 1 0月 2 9 日在泰源 

技訓所訊問由法務部矯正署泰源技訓所指定之受處分人， 

基本資料如附件。

在場之人

訊 問 人 ：受命大法官林俊益 

受訊問人：

紀 錄 ：李奕逸

(下午 2 時 1 5分 許 ，受處分人 在受訊問室等候，身

體未受拘束，泰源技訓所人員引導林大法官俊益進入受訊 

問室與 隔辦公桌對坐，開始訊問）

問 ：大法官為審理強制工作的違憲審查案，今日前來請教 

你的個人經驗，訊問將全程錄音。

答 ：好 。

問 ：你進入技訓所時，所方有告知強制工作的技訓計劃如 

何 嗎 ？請敘述。

答 ：沒有告訴我什麼計劃。我現在是木工班，木工班是我 

選 擇 的 ，如果不參加技訓班的話，我必須在工場裏面做 

事 ，如果在工場做事，我就會跟一般的受刑人沒兩樣。

問 ：為什麼要學木工？

答 ：增加自己的技能，謀生的能力。

問 ：將來出路比較廣？

答 ：不是很廣，但這邊有證照的就是木工班與建築班，其 

他班都沒證照可拿。

問 ：有證照比較好謀職？

答 ：我在外面都是做家裡的事業，這證照我不一定用的 

到 ，但就是加減學。
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問 ：你木工做多久了？

答 ：七八個月。 .

問 ：七八個月可以學到什麼？你本來完全不會木工，從無 

到有的學習心得？

答 ：木工班學的都是丙級檢定的題目。

問 ：最起碼結業可以拿到證照，你是為這目的報名木工 

班 ？

答 ：我有拿到證照，也有人沒拿到證照。一期一年，八個 

月學習完就是丙級檢定。

問 ：你剛進來泰源就可以上課嗎？ 一來就銜接上嗎？還是 

要等？

答 ：我運氣好，剛好有報名，也剛好有被挑到，一班只有 

2 0個 人 ，報名的人遠遠不只。工場也有很多被判保安的同 

學是沒有下來過技訓班的。木工班和建築班要付每月284 

元保費才能上，雖然監所會付一部分的保費，很多同學沒 

有經濟，他們如果要學木工或建築，沒辦法負擔保費，就 

沒辦法報名。

問 ：縱然有判強制工作，沒有交保費就沒辦法學習一技之 

長 ？

答 ：對 ，如果沒辦法繳保費，就是在工場跟受刑人做一模 

一樣的事情。或是即使有報名不用保費的技訓班，如果沒 

有被選到，就沒辦法參加技訓班。泰源的三四七號工場是 

保安工場，就是沒辦法學到一技之長，沒有被選到的同學 

就在那裏，做摺蓮花、縫漁網、電子元件，大概就是這三 

類 。

問 ：你進來時有沒有告訴你們表現良好多久可以免除強制 

工作？
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答 ：這是我自己去了解的，監所沒告訴我們，監所有發手 

冊 ，裡面會說我的罪名、大概多久可以報免除強制工作。 

我自己了解是滿一年六個月，且累進處遇分級達一級，就 

可以報免。

問••那你可以報了嗎？

答 ：可 以 ，我進來兩年多。

問 ：那為何還不能報？

答 ：我猜是所内決策要不要把我的資料報出去。

問 ：你有沒有問過，敢不敢問？

答 ：監所的回答就是沒有過。我也是覺得滿奇怪，但早期 

的保安處分我有聽過一年九個月就過了。資料出去到通知 

你可免除，可能要再三個月。

問 ：你沒辦法報免有沒有很失望？

答 ：我滿失望的，監所應該要給我一個原因，是為何我已 

經 得 報 ，但因為什麼原因沒有過，讓我可以強化，但都沒 

有 。

問 ：就你所知，參加技能訓練班到底有什麼條件才會被選 

上 ？

答 ：受處分人可以寫報名表，但我不清楚他們的選擇條 

件 。我不知道我為何被選上，大家都不會知道為何被選上 

或沒被選上。

問 ：有沒有聽說過累犯就不能上？

答 ：我初犯，我沒聽說累犯就不能上。

問 ：現在跟你上課的一般2 0個 ，都初犯嗎？

答 ：有累犯的，也有一般受刑人。

問 ：所以有不是強制工作的受刑人在技訓班，但有些保安 

處分受處分人沒辦法報名上技訓班？
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答 ：是 ，我覺得很奇怪，既然一般受刑人可以參加技訓 

班 ，那我為什麼要被判強制工作，我若是一般受刑人也可 

以參加技訓，那我就沒有被判強制工作的必要。

問 ：有沒有什麼其他的班？

答 ：縫紉班、電腦硬體的資訊班、咖啡班。

問 ：咖啡班就是學怎麼沖咖啡？

答 ：應 該 是 ，我沒去過。

問 ：有沒有最搶手的？

答 ：可能是資訊，這是外面接觸得到的東西。我也參加過 

資訊班，我已經來兩年了，木工班是我第二個訓練班。資 

訊班是半年。

問 ：木工班比較長是一年？

答••是，其他三個班也都是一年，只有資訊班半年。

問 ：有沒有搶手順序？

答 ：資訊、咖 啡 、縫 紉 、木 工 、建 築 。後兩者要做工比較 

辛 苦 ，同學比較不喜歡。

問 ：你資訊班跟木工班是接著嗎？還是中間有空檔？ 

答 ：我是銜接，資訊班快結束我就報名木工。

問 ：若接不好不就有空檔？有空檔的話你們做什麼？ 

答 ：像我們九月就考完試了，如果十月結訓，沒有接上下 

一個班的開班，就會空檔，空著就是回到摺蓮花、電子零 

件等工場作業。

問 ：你要報下一班嗎？

答 ：我會報報看，但我不知道會不會上。

問 ：那上課跟摺蓮花之間的起居作息有沒有不一樣？ 

答 ：起居作息都一樣。摺蓮花對回歸社會沒幫助。

問 ：摺蓮花的作息如何？



答 ：一節課5 0分 鐘 ，我木工班九月結訓後跟建築併班一起 

摺蓮花。這禮拜因為大法官來巡視，所以我們又搬回木工 

班 ，可能是要給大法官看我們平常在做什麼。有一兩個月 

都在摺蓮花，作息就是八點十分開封，到工場，八點五時 

開始作業，5 0分鐘一節，下課十分鐘。下課可以聊天上廁 

所抽菸，十分鐘後又開始摺蓮花。早上三節課，下午兩節 

課 。因為現在最新規則是受刑人每天要運動一個小時，所 

以第五節會讓我們運動，室外包括羽球籃球，室内包括強 

身健體，打桌球、伏地挺身。

問 ：你參加木工班或是併班期間、跟摺蓮花期間，分數計 

算上有什麼不一樣？

答 ：摺蓮花時有規定一天要摺幾個，才能拿到滿分。

問 ：大概摺幾顆？

答 ：一天大概12顆 ，沒有一般工場那麼多，每天都要交， 

那個月的分數才是滿分8 分 。一般受刑人作業分數是4 

分 ，他們要摺3 0幾 顆 。

問 ：你都滿幸運，沒被拒絕過？

答 ：是 。其他人被拒絕的就很多。保安的人數也不少，一 

班 2 0個 人 ，有些還有受刑人，所以保安的人數就變少，我 

不清楚為何不事先讓保安的都報滿再給一般受刑人。 

問 ：你有報上資訊和木工班，在上課期間和一班沒報上、 

摺蓮花的期間，分數計算有沒有不一樣？

答 ：上課時有參加就是滿分，但摺蓮花時要有12顆*該月 

天數才是滿分。我如果去上資訊班或木工班，有參加課程 

就是滿分。

問 ：你都有拿到證照嗎？

答 ：資訊班只有證書，只是考證書，我一分鐘打7 0幾個
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字 ，但我在社會本來就有在使用電腦。

問 ：那你將來會從事木工嗎？

答 ：機率很低，如果我可以承接家裡的事業，我不用去做

木 工 。

問 ：那你們判保安，同學之間普遍有覺得保安處分有幫助 

嗎 ？

答 ：我覺得都沒有幫助，我們本來在社會上都有其他職業 

或技能，我們出去一定是從事原本的工作，不會去做。

問 ：那你為何要上技訓？

答 ：我剛好有機會可報名，且我是被判保安，我就不想去 

做跟一般受刑人一樣的事情。我覺得既然被判了，應該就 

讓每個被判保安的人都有機會上技訓。

問 ：有沒有被判保安的不想選技訓班？認為沒興趣？

答 ：但我認為好處是上課不用被工場做事才拿到滿分的規 

矩 拘 束 ，保安只要上課就滿分了，相對比較輕鬆。也有不 

想報的，但畢竟是少數，而且摺蓮花對出社會更沒有幫 

助 ，參加技訓班，跟摺蓮花比起來，或許對出社會加減有 

幫 助 。

問 ：木工班九月已結訓在等證照？

答 ：在 等 1 2月底配業，配業就是指如果有上技訓班就是再 

進去技訓班，沒有被選上就是去工場。我下一期報建築 

班 ，有上的話就是再上一年。

問 ：那你沒報上就是回去摺蓮花？

答 ：我是電子零件工場，也是要一個固定的量才能到滿 

分 ，但我忘了那個量。

問 ：上課期間起居一間住幾個同學？

答••三個，上下舖，都有鐵床，每個人至少有鐵床的空



間 。三人舍房的空間大約是8. 5义5 個一尺磁碑，兩張床中 

間有一個活動床，一個是空的。最多的狀態可以睡到五個 

人 。我目前算結訓中的木工班，都是同一個班就住同個舍 

房 。

問 ：有沒有可能沒報到下一個班，你本來跟木工班同學一 

起 睡 ，你要回工場，那你怎麼分配寢室？

答 ：回去工場，一房七個，同舍房室友都是沒上技訓班的 

人 。

問 ：那一般工場的人如果被選上，他會跟你們睡嗎？

答 ：一般受刑人跟保安會分開會，但如果同一個技訓班還 

是可能住一起。

問 ：你出去社會可以做什麼事？家裡事業？

答 ：我爸爸是小包，會接一些小包的蓋房子工程。

問 ：木工或建築對你家裡事業有幫助？

答 ：建築我本來就會，木工不一定用的到，這裡學的是裝 

潢 木 工 ，是做家具的。

問 ：裝潢木工應該也蠻吃香的？

答 ：要自己技術夠好，且要找到願意接受更生人的工作。 

問 ：你覺得你跟一般受刑人，他們做電子零件，要做到足 

額 ，你只要上課就滿分，你覺得差別就在這裡？

答 ：是 ，而且一般受刑人就可以參加技訓班。我們跟一般 

受刑人號碼不一樣。

問 ：你們木工一班2 0個有幾個沒判保安？

答 ：4, 5 個 ，他們是一般受刑人。

問 ：資訊班2 0個人狀況？

答 ：資訊班有規定只有保安的才能上，所以全班都是判保 

安 的 。
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問 ：就累積分數來講，你們跟受刑人的差別是，你們比較 

容易拿到分數？

答 ：對 。

問 ：你這兩年多可否折抵刑期？

答 ：不 行 ，這法律規定的，我聽大家說，大家都知道，我 

請家人上網查也是如此。且很多同學是保安轉司法（受刑 

人），他們就是免除強制工作有報准，就轉為執行有期徒 

刑 ，但轉過去沒有折抵。我身邊有從木工班受處分人轉成 

一般受刑人，他免除被報准了，就改號了。

問 ：為何他可以改？你會不會好奇？

答 ：我們都不會知道原因，只會知道時間差異，像是一年 

九還是兩年，我很生氣為何不知原因，我也想早點改號變 

成受刑人，因為保安是白關的，也不能折抵刑期，被判到 

保安的同學都覺得這是沒有必要的，除了可以參加技訓班 

以 外 ，做的事情又不是跟一般受刑人不一樣。

問 ：你會不會擔心沒有強制工作的話，被法官判更重？ 

答 ：我徒刑11年 7 月 ，我強制工作兩年多，但沒辦法折 

抵 ，沒辦法早點開始那11年 7 月 ，早點報假釋。

問 ：那如果可以折抵刑期，你覺得有價值嗎？

答 ：我覺得那樣就有價值，像是以前流氓感訓就可以一曰 

折抵一日。

問 ：所以如果一日折抵一日，你就可以接受？因為多了一 

技之長？

答 ：一日折抵一日對於我們保安已經快結束的同學來說比 

較 有 用 ，沒有折抵我們等於白關。

問 ：如果可以折抵、且你們只要有上課就滿分，不用作業 

到滿額，你覺得這樣強制工作就划算嗎？
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答 ：我覺得這樣就對有參加技訓班的同學比較好。也可以 

折 抵 ，不是白關。

問 ：那你覺得如果可以折抵，有上課的保安處分是不是就 

比一般受刑人好？ ，

答.•我還是覺得保安處分沒有用處^

問•■但你覺得沒上課也是摺蓮花，要是強制工作都可以一 

曰折一日，上課多學一個技能不是比較好？

答 ：我覺得如果法官把保安的三年加到我的有期徒刑，對 

我來說還是比較有利的。因為我改號之後會重新算分數， 

我這三年的分數在改號之後都不算。我現在一級，改號之 

後我要從四級開始。

問 ：假如改號之後還是可以從一級開始算？

答 ：現在就是沒有，改號後就是從我的刑期去算，從最低 

開始算。

問 ：你說受刑人跟判保安的一樣上技訓班，但一般受刑人 

也不見得可以上技訓班？

答 • • 一 般受刑人本來就可以參加技訓班，我覺得大家應該 

都要有機會可以來學習，如果沒辦法大家都學到，那是監 

所要改革的地方。

問 ：你知道一班裡面5 個受刑人，在受刑人的比例是多還 

少 ？

答 ：就受刑人而言，受刑人參加技訓的比例還是少，受刑 

人大概有一千多，我們班只有5 個 ，保安受處分人全所大 

概只有兩百多，我們班就15個 。

問 ：所以受處分人報名參加技訓班還是比較有優勢？

答 ：對 。

問 ：最後有何想分享？
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答 ：如果人真心想要改過，就會改，不會因為給了多重的 

刑 期 ，或給他什麼樣的處罰就改變。像是我已經想要改 

了 ，加 上 保 安 ，變成延後我回家的時間，本來 

沒有保安可能21^7歲就可以回家，現在要三十幾歲。如果 

真的廢除，可否也讓我們已經被關過的人可以折抵，這樣 

比較公平。不必把我們關到台東，懇親要跑到很遠的地 

方 ，我家人來懇親過兩次。

問 ：你對原來的判決有何想法？

答 ：我在一審時詐欺339-4只有九年六月有期徒刑，檢察 

官上訴（我也上訴 )後，二審就變成九年六月，加上組織八 

個月再加強制工作。我認為我還年輕，真的想悔改的話， 

這刑期還是太久了。家庭因素讓我已經想要悔改，我弟弟 

重度肢障，以後也是我要照顧，希望能早點回去。

問 ：你一來就報到資訊班？

答 ：我先等另案還要借提，等到1 月 1 3 曰另案結束我解還 

回來泰源等到六月中旬開班，等待時我就跟一般受刑人一 

樣做電子零件，下工場時期大概賺到幾百塊，每個月會被 

通知勞作金和分數。到目前為止我的勞作金也是幾百塊。 

不過勞作金的使用也是有分級數，例如我現在有五百元勞 

作 金 ，不是我想用就可以用，是按照級數，每個月轉幾成 

給我使用。

問 ：使用勞作金還要報許可？

答 ：可能要報備，我不清楚。

問 ：有無問過為何不能報免除？如果有辦法知道，你會想 

辦法問為何不能報免除或沒有被准嗎？

答 ：答案都是沒有過，我認為應該所方要主動告知。

問 ：有沒有人報不上，心裡想說我就是被判保安，來了你



又不讓我上課很奇怪？有沒有人覺得保費一個月284元反 

而讓繳不起的人不能學很矛盾？

答 ：我也覺得監所應該要全額負擔。

問 ：一般受刑人摺蓮花會不會有作業金、工作獎金？

答 ：一般工場有，一兩百塊。

問 ：一個月2 8 4，有人因為負擔不起不能上課？

答 ：是 ，如果家裡沒有資助，剛進來又沒有上工場，沒有 

收入就沒辦法上技訓般。

問 ：木工班有無課表？

答 ：有每週課表。老師也會告訴我們要學什麼。上午三節 

課 、下午三節課，最後一節課就讓我們運動。

問 ：老師教的你們學得來嗎？

答 ：我覺得大部分的同學學得來。

問 ：你知道這邊最早改號的是多久？

答 ：我聽說的是一年九個月。一年六個月可以報，要一年 

七月的時候才能報出去，然後審核准許最快就是一年九b 

問 ：你為何被選上？有無交代你要說什麼？

答 ：我不清楚。監所長官說照我自己知道的講。

問 ：有無可能同時選兩班同時上？

答 ：只能報一個，一段時間也只能上一個班。如果年底報 

木工沒報上，最快也要在工場等半年才能報資訊班。

問 ：有何補充？

答 ：沒 有 。

(下午3 時 2 4分訊問結束）

紀 錄 ： t > 泰

受命大法官：
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